
Итоги деятельности 
Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл  

по развитию агропромышленного комплекса, экологии 
и природопользованию за 2022 год 

 
 

В отчетном периоде деятельность Комитета по развитию 
агропромышленного комплекса, экологии и природопользованию строилась 
в соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания 
Республики Марий Эл на 2022 год и планом работы Комитета. В 2022 году 
Комитет провел 18 заседаний, на которых было рассмотрено 313 вопросов. 

В порядке законодательной инициативы Комитетом по развитию 
агропромышленного комплекса, экологии и природопользованию внесены 
на рассмотрение Государственного Собрания Республики Марий Эл 
два законопроекта. По результатам рассмотрения Государственным 
Собранием Республики Марий Эл приняты: 

Закон Республики Марий Эл от 5 декабря 2022 года № 43-З 
«О внесении изменения в статью 7 Закона Республики Марий Эл 
«О регулировании отношений в области налогов и сборов в Республике 
Марий Эл», которым освобождаются от уплаты транспортного налога 
организации, крестьянские (фермерские) хозяйства, занимающиеся 
производством сельскохозяйственной продукции (сельскохозяйственные 
товаропроизводители), по зарегистрированным на них грузовым 
автомобилям, погрузчикам, косилкам самоходным, опрыскивателям 
самоходным, используемым для производства сельскохозяйственной 
продукции; 

Закон Республики Марий Эл от 5 декабря 2022 года № 45-З 
«Об установлении ставки единого сельскохозяйственного налога 
на территории Республики Марий Эл», которым с 1 января 2023 года 
по 31 декабря 2024 года установлена налоговая ставка по единому 
сельскохозяйственному налогу в размере 0 процентов для всех категорий 
налогоплательщиков, указанных в статье 346.2 Налогового кодекса 
Российской Федерации, включенных в соответствии с Федеральным законом 
от 24 июля 2007 года № 209-ФЗ «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской Федерации» в Единый реестр субъектов 
малого и среднего предпринимательства. 

Основным направлением работы Комитета в 2022 году была 
законодательная деятельность. Комитет в качестве головного принимал 
участие в оценке и подготовке к рассмотрению Государственным Собранием  
трех проектов законов Республики Марий Эл. По законопроектам даны 
заключения по внесенным поправкам и подготовлены соответствующие 
таблицы поправок, рекомендуемых головным комитетом к принятию 
Государственным Собранием Республики Марий Эл. По результатам 
рассмотрения Государственным Собранием Республики Марий Эл приняты 
следующие республиканские законы: 
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1) Закон Республики Марий Эл от 18 февраля 2022 года № 4-З 
«О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл «О государственной 
поддержке сельского хозяйства», которым в Закон Республики Марий Эл 
«О государственной поддержке сельского хозяйства» внесены следующие 
изменения. 

В соответствии с Федеральным законом от 2 июля 2021 года  
№ 318-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об основах 
туристической деятельности в Российской Федерации» и статью 7 
Федерального закона «О развитии сельского хозяйства» и в целях реализации 
постановления Правительства Российской Федерации от 16 декабря 
2021 года № 2309 «О внесении изменений в некоторые законодательные акты 
Правительства Российской Федерации» статью 4 проектом закона 
предлагается дополнить направлением государственной поддержки 
«Поддержка и развитие сельского туризма». 

Также законом уточняется категория получателей государственной 
поддержки на развитие кадрового потенциала сельского хозяйства. 

Законом предусматривается предоставление единовременного пособия 
работникам сельскохозяйственного товаропроизводителя: 

имеющим среднее профессиональное образование и (или)  
высшее образование по профессии, специальности или направлению 
подготовки, впервые заключившим трудовой договор  
с сельскохозяйственным товаропроизводителем по основному месту работы 
на неопределенный срок в соответствии с полученной профессией, 
специальностью, направлением подготовки; 

впервые заключивший трудовой договор с сельскохозяйственным 
товаропроизводителем по основному месту работы на неопределенный срок 
по одной из профессий рабочих в области сельского хозяйства. 

В соответствии с вышеуказанным Законом принято Постановление 
Правительства Республики Марий Эл от 5 мая 2022 года № 207 
«Об утверждении Правил предоставления из республиканского бюджета 
Республики Марий Эл единовременных пособий работникам 
сельскохозяйственных товаропроизводителей и о внесении изменений 
в постановление Правительства Республики Марий Эл от 26 марта 2013 года 
№ 85». 

2) Закон Республики Марий Эл от 31 октября 2022 года № 34-З 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Республики 
Марий Эл в области имущественных и земельных отношений», которым 
внесены изменения в пункт 3 статьи 7 Закона Республики Марий Эл 
«О порядке управления и распоряжения имуществом государственной 
собственности Республики Марий Эл» в части наделения Правительства 
Республики Марий Эл полномочиями по определению порядка вырубки 
насаждений на земельных участках, находящихся в государственной 
собственности Республики Марий Эл. 

Также законом внесены изменения в Закон Республики Марий Эл 
от 27 февраля 2015 года «О регулировании земельных отношений 
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в Республике Марий Эл» в части возможности предоставления садового 
земельного участка для возведения жилого дома, так как Федеральным 
законом от 3 августа 2018 года № 340-ФЗ «О внесении изменений 
в Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» реализована возможность 
строительства объектов капитального строительства, а именно жилых домов, 
на садовых земельных участках, если такие земельные участки включены 
в предусмотренные правилами землепользования и застройки 
территориальные зоны, применительно к которым утверждены 
градостроительные регламенты, предусматривающие возможность такого 
строительства. 

3) Закон Республики Марий Эл от 27 декабря 2022 года № 63-З 
«О развитии сельского хозяйства в Республике Марий Эл», разработанный 
в соответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2006 года № 264-ФЗ 
«О развитии сельского хозяйства». 

Законом определены: 
основные цели, принципы и направления аграрной политики 

Республики Марий Эл; 
полномочия органов государственной власти Республики Марий Эл 

в сфере развития сельского хозяйства и устойчивого развития сельских 
территорий Республики Марий Эл; 

основные направления государственной поддержки в сфере развития 
сельского хозяйства Республики Марий Эл; 

основные направления государственной поддержки в сфере устойчивого 
развития сельских территорий Республики Марий Эл. 

Также законом признан утратившим силу Закон Республики Марий Эл 
от 3 декабря 2004 г. № 54-З «О государственной поддержке сельского 
хозяйства» (с изменениями и дополнениями к нему). 

7 июля 2022 года Комитет по развитию агропромышленного 
комплекса, экологии и природопользованию провел выездное заседание 
в Горномарийский район Республики Марий Эл с участием заместителя 
министра сельского хозяйства и продовольствия Республики Марий Эл 
Смирновой Л.С., главы муниципального образования, председателя 
Собрания депутатов Горномарийского муниципального района 
С.В. Першуткина, председателей СПК колхоз «У Илыш» И.Н. Баранова  
и ПК сельскохозяйственной артели (колхоза) «Искра» Н.А. Поликарпова, 
а также депутатов Государственного Собрания, избранных 
от Горномарийского района и г. Козьмодемьянска Л.А. Атласкиной 
и С.Н. Громовой. В порядке парламентского контроля Комитет рассмотрел 
вопрос «Формирование кооперативного движения горномарийских фермеров 
-производителей овощной продукции как элемент продовольственной 
безопасности и пример импортозамещения». 

Депутаты увидели и оценили, как живут и развиваются фермерские 
хозяйства Республики Марий Эл. 



4 
 

В ходе общения с горномарийскими фермерами – производителями 
овощной продукции были подняты вопросы развития кооперативного 
движения среди фермеров Республики Марий Эл, обеспечения 
продовольственной безопасности региона и выполнения программы 
импортозамещения. 

В течение дня участники выездного заседания посетили ряд 
фермерских хозяйств: ООО "Деметра", КФХ Ильин Сергей Григорьевич, 
КФХ Власов Алексей Геннадьевич, КФХ Эмянов Виктор Павлович, 
КФХ Бабушкин Андрей Аверкиевич, побывали на полях, осмотрели технику, 
а также ознакомились с информацией, предоставленной АНО «Центр 
компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и поддержки 
фермеров в Республике Марий Эл» о формировании кооперативного 
движения фермеров в Горномарйиском районе. 

В настоящее время на территории района действуют 14 кооперативов, 
10 из которых были созданы в 2020-2021 годах. Деятельность абсолютного 
большинства из них связана с выращиванием, переработкой 
и консервированием фруктов и овощей, а также их оптовой торговлей. 
В 2019-2022 годах 6 СХПК района получили грантовую поддержку 
на развитие своих хозяйств. Кроме того, ряд кооперативов стали 
получателями субсидии на возмещение части затрат в рамках реализации 
региональных проектов «Создание системы поддержки фермеров и развитие 
сельской кооперации» и «Акселерация субъектов малого и среднего 
предпринимательства». 

Депутаты высоко оценили опыт работы горномарийских фермеров, 
высказали ряд пожеланий по расширению мер поддержки КФХ с целью 
укрепления АПК республики, обеспечения стабильности 
на продовольственном рынке и развития сельских территорий. 

Кроме того, в ходе обмена мнениями была поднята проблема 
подготовки в республике высококвалифицированных кадров в области 
сельского хозяйства. В настоящее время уровень подготовки специалистов 
в средних профессиональных учебных заведениях отстает от уровня 
сельхозпроизводства, что обусловлено еще и устаревшей материально-
технической базой сузов. Лишь 1 процент выпускников остается работать 
по специальности. В целях приобщения подростков к труду и повышения 
престижа профессий АПК, по мнению депутатов, в школах необходимо 
внедрять программы трудового воспитания, организовывать встречи 
с фермерами, расширять возможности трудоустройства учащихся в период 
каникул. 

Для обсуждения и определения путей решения поднятой проблемы 
принято решение о проведении расширенного заседания Комитета 
по развитию агропромышленного комплекса, экологии 
и природопользованию с участием представителей Министерства 
образования и науки Республики Марий Эл и Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Марий Эл, а также руководителей 
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сельхозпредприятий и учебных заведений, занимающихся подготовкой 
кадров для АПК. 

В ходе заседания депутатами отмечено, что в соседних регионах 
сельскохозяйственному производству оказывается существенная поддержка. 
В Республике Татарстан в соответствии с приказом Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Татарстан от 21 марта 2022 года 
№ 63/2-пр, в целях предоставления из бюджета Республики Татарстан 
субсидии на возмещение части затрат, направленных на повышение 
продуктивности в молочном скотоводстве, утверждена ставка  
на 1 килограмм коровьего молока высшего, первого и второго сорта 
реализованного и (или) отгруженного на собственную переработку в размере 
2,515 рубля, а также для отдельных категорий повышающий 
коэффициент 1,3. В этих условиях молочная продукция 
сельскохозяйственных товаропроизводителей Республики Марий Эл 
с учетом ее цены становится неконкурентоспособной.  

В целях поддержки сельскохозяйственного производства  
и повышения конкурентоспособности сельскохозяйственной продукции 
Республики Марий Эл депутатами принято решение обратиться 
в Правительство Республики Марий Эл с предложением об увеличении 
лимиты бюджетных обязательств республиканского бюджета Республики 
Марий Эл на поддержку сельскохозяйственного производства на 2023 год 
минимум в 2 раза. 

16 сентября 2022 года Комитет по развитию агропромышленного 
комплекса, экологии и природопользованию провел выездное заседание 
в ГБПОУ Республики Марий Эл «Аграрно-строительный техникум» 
с участием заместителя министра сельского хозяйства и продовольствия 
Республики Марий Эл Смирновой Л.С., заместителя министра образования 
и науки Республики Марий Эл Иванова А.В., директора Государственного 
бюджетного профессионального образовательного учреждения Республики 
Марий Эл «Аграрно-строительный техникум» Кудрявцева В.Д. и директора 
аграрно-технологического института Марийского государственного 
университета Онегова А.В. и в порядке парламентского контроля рассмотрел 
вопрос «О подготовке кадров для отрасли сельского хозяйства в Республике 
Марий Эл».  

Депутаты заслушали доклады, проанализировали представленную 
информацию, посетили мастерские, оснащенные современным 
оборудованием по направлениям «Эксплуатация сельскохозяйственных 
машин», «Промышленное садоводство», «Сельское хозяйство». Участники 
выездного заседания ознакомились с представленной там техникой и новыми 
возможностями. Мастерские будут использоваться не только 
в образовательном процессе техникума, но и для организации профобучения 
и дополнительного образования в области сельского хозяйства школьников, 
участников конкурсов и чемпионатов профессионального мастерства и т.д. 

Кадровый дефицит в отрасли составляет порядка 700 человек, причем 
89 процентов из них – представители рабочих профессий. В связи 
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с расширением производств и введением новых объектов 
сельхозпредприятий потребность в кадрах растет, также наблюдается 
усиливающаяся тенденция старения кадров. 

Наиболее востребованы ветеринары, агрономы, зоотехники, операторы 
машинного доения, рабочие по уходу за животными, трактористы-
машинисты, водители, рабочие, занятые на переработке. 

Заместитель министра образования и науки Республики Марий Эл 
А.В. Иванов также проинформировал о планах по совершенствованию 
организации подготовки специалистов для АПК: переход 
на профессионалитет, открытие новых мастерских, развитие института 
наставничества, укрепление и расширение связей образовательных 
организаций и сельхозпредприятий с целью прохождения производственной 
практики и закрепления студентов на местах, возвращение к целевому 
обучению. Также Александр Васильевич рассказал о возможностях новой 
структуры – Центра опережающей профессиональной подготовки, одна 
из задач которого оперативно разрабатывать программы подготовки 
специалистов по запросам работодателей. Уже создана единая платформа, 
на которой могут найти необходимую информацию обучающиеся, 
образовательные организации (СПО), работодатели. 

Во время обсуждения свое видение ситуации и предложения по ее 
улучшению высказали депутаты, руководители сельхозпредприятий, 
представители органов местного самоуправления. В частности, говорили 
о необходимости повышения качества образования в техникумах, в том 
числе за счет привлечения к преподаванию специалистов-практиков 
и использования имеющихся площадок сельхозпредприятий для практики 
студентов, чтобы обучение было практико-ориентированным, 
а не теоретическим. Кроме того, по мнению большинства участников 
встречи, следует уделять внимание повышению престижа рабочих 
специальностей и формированию уважительного отношения к человеку, 
работающему на селе; в школах в обязательном порядке должна вестись 
работа по профориентации подростков и следует вернуть трудовое 
воспитание. А еще прозвучал ряд предложений, касающихся удержания 
молодых людей на селе: о развитии социальной инфраструктуры на селе, 
создании республиканской программы по поддержке застройки на селе. 

Так, Министерство сельского хозяйства и продовольствия Республики 
Марий Эл увеличило размеры выплаты молодым специалистам в АПК 
и расширило перечень профессий, обладатели которых могут получить 
выплату. По мнению профильного министерства, необходимо 
активизировать работу и выделение средств на субсидии для строительства 
жилья работникам сельхозпредприятий (в рамках программы «Комплексное 
развитие села»). 

Все согласились, что работа по подготовке и сохранению кадров 
в сельском хозяйстве должна вестись на системной основе. Все предложения, 
прозвучавшие в ходе заседания, обобщены и направлены в профильные 
ведомства для проработки и дальнейшей реализации. 
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В ходе выездного заседания в Аграрно-строительном техникуме члены 
Комитета Государственного Собрания по развитию агропромышленного 
комплекса, экологии и природопользованию обсудили ряд вопросов, 
касающихся государственной поддержки сельхозтоваропроизводителей. 

В частности, депутаты вновь подняли тему увеличения лимитов 
бюджетных обязательств республиканского бюджета на поддержку 
сельскохозяйственного производства на 2023 год. Вопрос был адресован 
присутствовавшему на заседании заместителю министра финансов 
Н.В. Ковиной. Министерство сельского хозяйства Республики Марий Эл 
обозначило приоритетные направления поддержки и направило заявки 
в Министерство финансов Республики Марий Эл в рамках формирования 
бюджета на следующий год и на плановый период 2024 и 2025 годов. 
Наталья Владимировна сообщила, что заявки получены, но решение будет 
принято исходя из доходной части будущего бюджета, а также предложила 
вариант выбора 1-2 наиболее приоритетных и экономически выгодных 
направлений, которые могут получить субсидии из республиканского 
бюджета. 

Также на выездном заседании были рассмотрены предложения 
депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл А.С.Козырева 
и А.Е.Павлова о предоставлении налоговых льгот. Первый выступает 
за отмену транспортного налога на грузовые автомобили, используемые для 
производства сельскохозяйственной продукции. Второй предлагает 
освободить сельхозтоваропроизводителей от уплаты единого 
сельскохозяйственного налога сроком на два года. Аналогичные меры 
поддержки есть в ряде субъектов Российской Федерации. Члены Комитета 
одобрили предложения коллег. 

По обеим инициативам Государственным Собранием Республики 
Марий Эл приняты соответствующие республиканские законы. 

13 октября 2022 года Комитет по развитию агропромышленного 
комплекса, экологии и природопользованию в порядке парламентского 
контроля рассмотрел вопрос «О ходе реализации Закона Республики 
Марий Эл от 24 февраля 2014 года № 5-З «О регулировании отдельных 
отношений в области охраны окружающей среды» в части организации 
системы мониторинга воздуха в микрорайоне «Интеграл» города  
Йошкар-Олы» с участием министра природных ресурсов, экологии и охраны 
окружающей среды Республики Марий Эл А.Н. Киселева, руководителя 
Управления Роспотребнадзора по Марий Эл С.И. Булатовой, помощника 
Марийского межрайонного природоохранного прокурора Т.М. Габдуллина 
и и.о. заместителя мэра города Йошкар-Олы Е.А. Чащиной. Отмечено, 
что одним из результатов предпринимаемых мер стало сокращение 
количества поступающих жалоб от граждан. 

В течение нескольких месяцев проведена инвентаризация 
124 предприятий, работающих на территории микрорайона «Интеграл», 
выявлены факты незаконного предпринимательства, 57 субъектам 
предпринимательства предписано установить санитарную защитную зону. 
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В настоящее время установлены основные источники загрязнения, по одному 
из предпринимателей принято решение о приостановлении деятельности. 
На регулярной основе проводятся рейды с участием специалистов 
Роспотребнадзора и правоохранительных органов. При городской 
администрации создан специальный штаб, занимающийся вопросами 
«Интеграла». Регулярный лабораторный мониторинг за состоянием воздуха 
в микрорайоне не выявил серьезных нарушений. 

Городской администрацией запущена процедура по определению 
исполнителя для проведения мониторинга воздуха на 6 месяцев. Кроме того, 
проводится работа по оборудованию в республике стационарных постов 
наблюдений за загрязнением атмосферы, относящихся к ведению 
Росгидромета. 

В ходе обсуждения проблемы были озвучены мнения о причинах 
возникшей ситуации. В их числе – нарушения при территориальном 
планировании, излишняя либерализация законодательства в этой области 
и ослабление контроля за деятельностью предпринимателей (мораторий 
на проведение проверок надзорными органами). 

Прозвучали предложения в адрес ответственных лиц городских 
администраций внимательнее относиться к генеральному планированию 
территорий, в том числе учитывать мнения Минприроды, Управления 
Роспотребнадзора, а также рассмотреть возможность установления запрета 
на использование такого способа утилизации и обработки материалов, как 
сжигание. 

Комитетом по развитию агропромышленного комплекса, экологии 
и природопользованию принято решение продолжить контроль за ситуацией 
в микрорайоне «Интеграл». 

11 ноября 2022 года депутаты Комитета по развитию 
агропромышленного комплекса экологии и природопользованию обсудили 
ряд вопросов, находящихся в ведении Комитета. 

В ходе заседания депутаты обсудили обращение охотников 
Параньгинского района о внесении изменения в Закон Республики Марий Эл 
«О регулировании отдельных отношений в области охоты и сохранения 
охотничьих ресурсов на территории Республики Марий Эл», касающегося 
порядка распределения разрешений на добычу копытных животных 
и медведя. В обсуждении вопроса принял участие министр природных 
ресурсов, экологии и охраны окружающей среды Республики Марий Эл 
А.Н. Киселев, который разъяснил ситуацию по данной теме. 

В соответствии со статьей 4 вышеуказанного Закона с 2019 года 
на общедоступных угодьях разрешения на добычу лося, кабана и медведя 
распределяются в следующем порядке: 50 процентов – между охотниками, 
осуществлявшими на территории общедоступных охотничьих угодий добычу 
волков, охоту в целях регулирования численности лисиц, проведение работ 
по подкормке и по зимнему маршрутному учету охотничьих ресурсов 
в соответствии с договором; 50 процентов – между остальными охотниками в 
порядке случайной выборки (жеребьевки). Охотники Параньгинского района 
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предлагают распределение в пропорции 70 на 30, как, к примеру, 
установлено в Чувашской Республике. 

Согласно представленной информации, на территории республики 
в настоящее время сформировано 14 охотничьих коллективов, 
объединяющих 1248 охотников, которые вносят значительный вклад 
в сохранение численности охотничьих ресурсов. Всего в Марий Эл активно 
используют свои охотничьи билеты порядка 3000 человек. В случайной 
выборке (жеребьевке) в 2022 году приняло участие 6125 заявок, из них 1172 
заявки были поданы охотниками из 26 субъектов России. 

Руководитель ведомства отметил, что практика применения Закона 
в настоящее время не выявила необходимость внесения правок 
в действующие нормы. 

Решением Комитета информация принята к сведению. Парламентский 
контроль за ходом реализации Закона Республики Марий Эл 
«О регулировании отдельных отношений в области охоты и сохранения 
охотничьих ресурсов на территории Республики Марий Эл» будет 
продолжен. 

Еще один вопрос в рамках парламентского контроля касался принятого 
в 2021 году Закона Республики Марий Эл «О поддержке ведения гражданами 
садоводства и огородничества для собственных нужд в Республике 
Марий Эл». 

Проанализировав представленные Правительством Республики 
Марий Эл материалы, члены Комитета отметили, что в целях реализации 
Закона распоряжением Правительства Республики Марий Эл утвержден 
План мероприятий («дорожная карта»), выполнение пунктов которого 
осуществляется в соответствии с установленными сроками. Так, определены 
уполномоченные органы исполнительной власти республики по реализации 
основных направлений государственной поддержки ведения садоводства 
и огородничества; разрабатывается проект правового акта об установлении 
порядка безвозмездного приобретения имущества общего пользования, 
расположенного в границах территории садоводства или огородничества, 
в государственную собственность Республики Марий Эл; на 2023 год 
запланировано согласование проекта правового акта об установлении мер 
господдержки ведения садоводства и огородничества. 

Вопрос остается на контроле Комитета по развитию 
агропромышленного комплекса, экологии и природопользованию. 

Особое внимание на заседании члены Комитета вновь уделили вопросу 
подготовки кадров для сельского хозяйства. 

О работе над региональной программой, направленной на улучшение 
качества профессионального образования и подготовки кадров для 
агропромышленного комплекса республики, проинформировала заместитель 
министра сельского хозяйства и продовольствия Республики Марий Эл 
Л.С. Смирнова. 

Людмила Сергеевна сообщила, что в 2022 году из республиканского 
бюджета были выделены средства на выплату единовременных пособий 
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30 работникам сельхозтоваропроизводителей, впервые заключившим 
трудовой договор по основному месту работы в соответствии с полученной 
специальностью или по одной из профессий рабочих в области сельского 
хозяйства. Пособие в размере 450 000 рублей, напомним, выплачивается 
работнику однократно за период его трудовой деятельности ежегодно 
равными долями в течение трех лет. Всего в текущем году запланирована 
поддержка 46 специалистов. Открытым остается вопрос обеспечения жильем 
молодых специалистов отрасли. 

Совместно с Министерством образования и науки Республики Марий 
Эл прорабатывается вопрос открытия учебного кластера для подготовки 
специалистов для сельского хозяйства. На 100 млн рублей приобретена 
современная техника, на которой студенты смогут обучаться и набираться 
опыта, вносятся изменения в действующие образовательные программы. 

С существующими проблемами по организации и подготовке 
специалистов для агропромышленного комплекса с депутатами поделились 
начальник отдела профессионального образования Министерства 
образования и науки Республики Марий Эл Е.В. Бурмистрова, директор 
Йошкар-Олинского аграрного колледжа Г.В. Богданов, директор аграрно-
технологического института Марийского государственного университета 
А.В. Онегов. 

Речь шла о дефиците педагогических кадров, особенно молодых, 
низком уровне знаний абитуриентов, поступающих на аграрные отделения 
техникумов и вузов, в том числе на бюджетные места, маленьких стипендиях 
студентов, недостаточном материально-техническом обеспечении 
производственных мастерских. Сегодня студент, приходя 
на сельхозпредприятие, порой не готов работать на современной технике 
и оборудовании. Но самой главной проблемой, по мнению участников 
заседания, для молодых остается отсутствие мотивации работы на селе. 

Депутаты высказали ряд своих предложений по популяризации 
аграрных профессий, использованию практики выделения именных 
стипендий студентов, повышению качества подготовки кадров за счет 
сокращения числа обучающихся по специальностям, а также целевой 
подготовки кадров на договорной основе. Прозвучали замечания 
и по качеству преподавания дисциплин. Необходимо, чтобы и преподаватели 
чаще проходили переподготовку, в том числе на современных 
сельхозпредприятиях, на практике понимая, какие специалисты нужны 
отрасли. 

Решением Комитета информация принята к сведению. Парламентский 
контроль будет продолжен. 

Комитетом рассмотрено 94 проекта федеральных законов, 
10 законодательных инициатив законодательных (представительных) 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации, 
14 обращений указанных органов государственной власти. Рассматриваемые 
вопросы касались совершенствования законодательства, регулирующего 
развитие агропромышленного комплекса, земельных, лесных, водных 
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правоотношений, а также вопросов охраны окружающей среды 
и природопользования. 

Существенное внимание на протяжении отчетного периода уделялось 
вопросам взаимодействия Комитета с отраслевыми министерствами. 
Конструктивное взаимодействие депутатов с представителями органов 
исполнительной власти республики позволяет совместными усилиями 
оперативно и действенно решать вопросы в области сельского хозяйства 
и социального развития села, отраслей агропромышленного комплекса, 
охраны окружающей среды и природопользования, в том числе 
землепользования и воспроизводства лесов. 

Деятельность Комитета на протяжении отчетного периода освещалась  
на страницах официального Интернет-сайта Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, в социальных сетях «ВКонтакте», «Instagram». 


